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DURANGO, DGO.

Con un solemne homenaje, la
gran familia de Durango despidió
al policía José Juan Medina Pérez,
quien perdió la vida en
cumplimiento de su deber y será
recordado como un héroe.

Toño Ochoa encabezó este
reconocimiento al agente que por
cinco años protegió a los
duranguenses. Al honrar su
memoria relató que a consejo de
su padre siempre ha respetado la
labor policial. 

“Siempre que veía un policía me
decía hónrelo y respételo”,
expresó, ante agentes y
familiares, a quienes garantizó
todo su respaldo.

Se dirigió a Mayela, esposa de
Medina Pérez y a sus tres hijos,
Diana, Elizabeth, Perla Jaqueline
y José Ángel, a quienes les
manifestó que “van a contar con
este gobierno municipal que
honra y respeta a las mujeres y
hombres que cuidan nuestra paz
y tranquilidad”.

Las y los policías se la juegan
todos los días para que la ciudad
esté ordenada y en paz, por ello
dijo que es momento de

reflexionar sobre el respeto que se
debe tener hacia su labor. 

La guardia de honor, la lectura
de la Carta del Policía, el último

pase de lista y un minuto de
silencio, conmovió a todos en el
patio de la Dirección de Seguridad
Pública de donde por un lustro

José Juan Medina Pérez de 38
años, salió a patrullar con valor,
determinación justicia a pesar de
los riesgos del cargo.

Despiden a policía acaecido en
cumplimiento de su deber
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DURANGO, DGO.
Con este gobierno sí hay

uniformes escolares, queremos
que se queden de manera
permanente, expresó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al presentar junto a su
esposa Marisol Rosso, en un
evento llamativo y artístico, los
nuevos modelos que los alumnos
de educación básica portarán a
partir de agosto en sus escuelas.

Lo más importante es que exista
igualdad entre los alumnos y que
no haya diferencias en las
instituciones, manifestó el
mandatario estatal a estudiantes
de diferentes planteles educativos
durante la dinámica de pasarela
de prendas escolares.

Y es que serán un apoyo
permanente a la economía
familiar, ya que se quedarán en
Durango, porque quedó
estipulado en un decreto de ley,
“nadie los podrá quitar”, subrayó. 

En el ciclo escolar 2023 -2024, se
entregarán 363 mil uniformes
deportivos para educación
preescolar, primaria y secundaria,
de los cuales 260 mil son para
Durango y 103 mil para la Región
Laguna, detalló el gobernador.

En el esquema de confección de
prendas, se crearon uniformes
tradicionales para los estudiantes
de escuelas indígenas, cuyos

diseños los realizaron ellos
mismos para ocho regiones
específicas como huicholes,
mexicaneros y tepehuanos de
distintas comunidades.

En cuanto a su distribución, esta
comenzará a partir del 28 de
agosto, para que arranque el ciclo
escolar 2023-2024 con
estudiantes totalmente
uniformados.

La logística correrá a cargo del
gabinete estatal, mediante la
dinámica de padrinos, apoyados
por la estructura de la Secretaría
de Educación, el DIF Estatal, los
DIF Municipales, así como
también, el trabajo de la
Dirección de Servicios Regionales.

Con la presencia de gabinete
estatal y el alcalde José Antonio
Ochoa, Esteban Villegas, destacó

que, se cumple con el
compromiso que se tenía de
regresar los uniformes, los cuales

brindarán igualdad, motivación y
seguridad escolar a niñas, niños y
jóvenes.

Con este gobierno sí hay
uniformes escolares,
Esteban cumple con la niñez
duranguense
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DURANGO, DGO. 
“Es necesario que el presidente de

México ya se aboque a cumplir su
promesa de garantizar la paz y
tranquilidad del país y en lugar de ser el
gran estratega electoral de su partido, se
convierta en el gran estratega en materia
de seguridad, ya que a cuatro años y
medio de su administración con cada día
que pasa rompe récords en cifras de
homicidios en el país”, consideró la
diputada Paty Jiménez Delgado.

Al realizar un pronunciamiento,
comentó que en estos momentos quiere
poner un órgano electoral y una corte de
justicia a modo y no deja trabajar a los
organismos de transparencia.

“En Acción Nacional creemos que el
gobierno federal debe hacer frente al gran
pendiente que tiene en materia de salud,
seguridad, economía, educación, campo,
ante los millones de mexicanos, en lugar
de organizar y conducir la sucesión en
Morena para las elecciones presidenciales
de 2024”, resaltó.

Señaló que el ejecutivo federal evade la
realidad en otras tareas ajenas a su
responsabilidad y más aún cuando
Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC), dio a conocer que el
pasado mes de mayo fue el más violento
en lo que va de este 2023 al registrarse
dos mil 660 víctimas de homicidio doloso
y 63 feminicidios, para sumar un total de
dos mil 723 asesinatos, lo que arroja un
promedio de 88 muertes diarias.

“Vemos que desde hace meses, el
presidente de México se ha dedicado más
a tareas de organización de su partido
que en atender los principales problemas
de México que aquejan día tras día a
ciudadanos de todo el país”, agregó la
representante popular.

Añadió que de acuerdo a los datos del
Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, la
violencia en el país aumentó en nueve
por ciento el mes pasado con respecto a
abril en el que se contabilizaron dos mil
498 homicidios y feminicidios.

Necesario que el presidente de México atienda inseguridad del país

DURANGO, DGO.
Son siete personas las que se registraron

ante el Congreso del Estado para ocupar
el cargo de Auditor Superior del Estado,
por un periodo de siete años, así lo
informó el diputado Joel Corral Alcántar
durante la reunión de la Comisión de
Vigilancia de la Entidad de Auditoria del
Estado.

Ahora, los integrantes de la Comisión

analizan y valoran si todos los aspirantes
cumplieron con los requisitos de
elegibilidad que marca la ley y que se
dieron a conocer a través de la
convocatoria pública.

Garantizando la transparencia de este
proceso y una vez concluido el análisis y
revisión de los expedientes, la Comisión
publicará la lista correspondiente de
quienes cumplieron los requisitos en la
página web del Congreso del Estado.

Posteriormente, se dará paso a las
comparecencias y entrevistas de los
aspirantes, para que expongan ante los
diputados locales sus conocimientos y
experiencia sobre la materia y sobre su
interés de ocupar el cargo.

El equipo de apoyo del proceso de
selección entregó al presidente de la
Comisión de Vigilancia de la EASE, los
expedientes de las siete personas
interesadas en participar.

Se registran 7 aspirantes
para auditor del estado
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Varios presidentes de las

cámaras empresariales y el
diputado Carlos Maturino
Manzanera acudieron a las
oficinas centrales de Capufe,
ubicadas en Cuernavaca, Morelos
a fin de reunirse con la titular
Julieta Veites y exponer la grave
situación que se vive en la
carretera Durango-Mazatlán,
donde persisten robos con
violencia, las malas condiciones,
la falta de higiene en los baños y
servicios y también los accidentes
que se provocan por estas causas.

A través de sus redes sociales el
diputado Carlos Maturino posteó
algunas fotografías de esta
reunión, que sería sumamente
productiva y en bien de los
duranguenses y de todos aquellos
usuarios de la autopista, en

términos generales.
El diputado escribió en sus

redes: "Representantes de la
iniciativa privada, @gobdgo,
@CongresoDurango y un

servidor nos reunimos con la
titular de @CAPUFE, Elsa Julita
Veites, para insistir en la
necesidad de mejorar las
condiciones generales de la

Supercarretera a Mazatlán".
Se sabe que la reunión se

prolongó varias horas y
posteriormente la comitiva se
dirigió a una reunión con la

Guardia Nacional a las oficinas
centrales, para continuar con la
solicitud de seguridad de las
autopistas y carreteras que
rodean a Durango.

Duranguenses desarrollan reunión
en busca de seguridad en la super
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Fiscalía investigará el hecho
en que murió el policía
apedreado, aseguró la fiscal
general Sonia de la Garza, además
cuestionó la responsabilidad de
los padres de familia de quienes
cometieron la agresión a los
policías, ya que se supone son
menores de edad.

La fiscal expuso que se trata de
menores de edad y se está
investigando incluso la edad que
tienen y de manera determinada
quién fue el que lanzó la piedra
que causó esta situación.

Explicó que las cosas no son tan
sencillas como cambiar las leyes
en el Congreso del Estado porque
tiene que ver también con la
armonización de tratados
internacionales, así que no es
cualquier cosa pedir que se
intervenga y que se cambie o se
acorte la edad en que una

persona puede ser imputable por
delito.

La entrevistada además detalló
que la condición de los niños o
adolescentes dependerá de si son
menores de 14 años, caso en el
que no son imputables para ser
sujetos, si tienen 14 o más, en
esos casos se lleva el
procedimiento conforme a la ley
de justicia para adolescentes, lo
conocen los jueces del Tribunal
para Menores Infractores y se
lleva un procedimiento parecido
al de adultos, pero con las reglas
de esta ley que es para
adolescentes, pudiera ser que se
solicite pero como sería culposo y
no doloso, muy probablemente
pueden llevar su proceso de
libertad o arraigo domiciliario.

Sin embargo, de la Garza
también fue muy enfática al
señalar que la responsabilidad
también está en los padres de
familia, porque son los que tienen
a cargo los hijos y la educación de
los mismos y no es que pasen

estas cosas y quieran
responsabilizar a la autoridad, la

realidad es que si todos tuvieran
presente estar pendientes de sus

hijos, las cosas serían mucho
mejor.

Fiscalía cuestiona responsabilidad de padres de
menores involucrados en la muerte de policía 
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EVV pide a
sus
homólogos
ayudar a
blindar
fronteras
entre estados 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El gobernador del estado,
Esteban Villegas Villarreal
señaló que en ocho días tendrá
reuniones con los
gobernadores de Zacatecas,
Sinaloa y Chihuahua, para
solicitar que durante las
vacaciones que se acercan,
ayuden a blindar el tránsito
entre sus estados y Durango y
así garantizar una visita
segura de paisanos y turistas.

El Ejecutivo reconoció que
hay circunstancias
complicadas con el tema de la
seguridad en carreteras que
conducen a Durango, por lo
cual se trazarán estrategias
locales y en conjunto con los
Estados colindantes con la
entidad.

Explicó que ya se tiene
avance en la reunión con el
gobernador del estado de
Zacatecas, con quien se
reunirá a más tardar en ocho
días, como también lo hará
con los Ejecutivos de
entidades que rodean a
Durango.

La idea, dijo Villegas, “es que
ahora que venga la feria nos
ayuden a blindar las fronteras
del lado de sus estados, para
que la gente pueda venir sin
ningún problema, sino que se
garantice la seguridad.

Insistió que del lado de
Durango se ha trabajado de la
mano con la Guardia Nacional
y al parecer se han estado
ayudando.

Manifestó que los
empresarios y un diputado
federal consiguieron una
reunión con la titular de
Capufe y la Guardia Nacional
para exponer la situación de la
seguridad, a esa reunión se
envió al titular de la Secretaría
de Seguridad Pública del
estado de Durango.

DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado

de Durango (UJED) dará a conocer
el próximo 3 de julio los
resultados del examen aplicado
por el Centro Nacional de
Evaluación para la Educación
Superior (CENEVAL) a los
aspirantes a ingresar en el
semestre “B” 2023. Los
interesados podrán consultar la
lista de aprobados en la página
e l e c t r ó n i c a :
http://miportal.ujed.mx/.

Una vez publicados los
resultados, los alumnos que
hayan sido aceptados deberán
iniciar el proceso de inscripción,
que se llevará a cabo del 3 al 7 de

julio. Por otro lado, los
estudiantes que estén en proceso
de reingreso a las diferentes
Escuelas y Facultades podrán
realizar su inscripción del 24 al 28
de julio.

En esta ocasión, se presentaron
4209 jóvenes que buscan iniciar
su educación universitaria, sin
embargo, sólo podrá ingresar
aproximadamente un tercio de
estos postulantes debido a la
limitación de espacios en la UJED,
tanto en Durango como en las
unidades académicas del campus
Gómez Palacio.

El rector Rubén Solís Ríos
mencionó anteriormente que uno
de los principales desafíos que

enfrenta la Universidad es la falta
de espacios para recibir a más
alumnos. En ese sentido, señaló
que aquellos aspirantes que no
aprueben el examen tendrán la
opción de cursar el semestre cero

o propedéutico en las diferentes
unidades académicas. Además,
adelantó que en diciembre no
habrá examen CENEVAL, por lo
que en febrero ingresarán quienes
aprueben el propedéutico.

La UJED dará a conocer resultados
del CENEVAL el próximo 3 de julio

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El director de Seguridad Pública
Municipal, Marco Contreras,
informó que hay cuatro menores
que fueron llevados a declarar por
la muerte del policía municipal
acontecida el pasado sábado; se
trata de menores de edad, hasta
a los padres se les salieron de
control.

El jefe policiaco señaló que a
partir de lo sucedido el pasado
viernes, la corporación realizó
recorrido por la zona donde
ocurrieron los hechos y él
personalmente tuvo contacto con
algunos testigos donde se ha
conocido parte de lo sucedido esa
noche de la agresión especial de
la policía.

Apuntó que efectivamente, se
trata de menores de acuerdo a los
datos que han recabado mismos

que fueron llevados para
entrevista y posteriormente
puestos a disposición de la
Fiscalía General del Estado, quien
está desarrollando las
investigaciones correspondientes.

Anotó que desafortunadamente
se trata de niños, que tienen
incluso problemas con drogas,
según los testimonios de los
mismos padres que han
reconocido que sus hijos se han
salido de control.

La colonia Luz y Esperanza y sus
alrededores es un polígono en el
cual se debe intervenir de manera
inmediata, reconoció el jefe
policiaco.

Cabe mencionar que el
municipio llevó a cabo un
homenaje de cuerpo presente en
las instalaciones de la Dirección
de Seguridad Pública Municipal,
para dale el último adiós al
compañero que murió prestando
sus servicios.

Hay 4 declarantes por la
muerte del policía apedreado
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DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado

de Durango (UJED) celebró la
ceremonia de graduación de la
maestría en Educación en el lobby
del Edificio Central. En total, 13
docentes de educación media
superior de diferentes escuelas de
la UJED culminaron con éxito su
programa de posgrado,
convirtiéndose en la cuarta
generación de egresados de la
Universidad Pedagógica de
Durango (UPD), gracias al
convenio de colaboración entre
ambas instituciones.

En representación del rector
Rubén Solís Ríos, el secretario
general de la UJED, Julio Gerardo

Lozoya Vélez, expresó su
satisfacción durante el evento y
mencionó: "Hoy entregamos
documentos importantes a
catedráticos de nuestra
Universidad de diferentes
unidades académicas. Este evento
es resultado de un convenio de la
Escuela Preparatoria Diurna y la
Universidad Pedagógica de
Durango. Hemos estado
trabajando de la mano con ellos,
como Administración Central
estamos muy contentos porque
esto significa la capacitación y
actualización de personal
docente, lo cual se refleja en la
calidad de nuestros catedráticos".

Javier Rodríguez Juárez, director

de la Escuela Preparatoria Diurna,
también compartió unas palabras
en el evento, donde expresó su
satisfacción por la conclusión de
sus estudios de posgrado en
maestría en Educación para la
cuarta generación de egresados;
“hoy se cumple el objetivo que
ustedes se trazaron. Hemos sido
testigos de su compromiso y de la

gran solidaridad que se creó entre
ustedes, lo que les permitió
concluir de manera exitosa esta
etapa profesional de sus vidas",
afirmó. Destacó también la
colaboración entre la Universidad
Juárez y la UPD, convenio que,
dijo, seguirá vigente y anunció
que próximamente se espera la
segunda generación del

doctorado en Ciencias para el
Aprendizaje, el cual se llevará a
cabo en la misma Escuela
Preparatoria Diurna. Asimismo,
expresó su deseo de establecer
nuevos convenios y continuar en
el camino de la preparación de los
docentes. “Enhorabuena y
felicidades a los egresados por su
logro”, exclamó.

Docentes de Educación Media
Superior de la UJED concluyen con
éxito su maestría en Educación

DURANGO, DGO.
Ya están aquí sus escrituras para

que tengan la certeza de un
patrimonio seguro para sus hijos,
y puedan disfrutar de más
programas para su vivienda como
cuartos adicionales, baños, pisos
y techos seguros, afirmó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, al hacer entrega de 110
títulos de propiedad, de forma
gratuita, a las familias de la
colonia Fundadores en el
municipio de Guadalupe Victoria.

“Ya es suya la casa, le pueden
hacer lo que quieran; me da
mucho gusto que tengan su
título, igual que todas las familias
y con todo el apoyo, nadie los
podrá sacar de ella porque es
suya”, dijo el mandatario estatal,
al agregar que con este
documento aseguran su casa de
por vida. Estas carpetas que ve
usted gobernador, es la entrega
de títulos de propiedad para la
colonia Fundadores, que después
de muchos años por fin cuentan
con un patrimonio seguro, dijo el
director general de la Comisión
Estatal de Suelo y Vivienda
(COESVI), Jaime Fernández
Saracho; son poco más de 100 y
se espera en este año, otros 90 en
este mismo municipio, aseguró. 

Gloria Isela Núñez, beneficiaria

de un título de propiedad, platicó
sobre lo que simboliza dicho
documento, al ser un patrimonio
seguro para sus hijas, y agradeció
que siempre tuvo un muy buen
trato por parte del personal de
COESVI, además reconoció este

compromiso de Esteban, de
seguir ayudando a las familias,
principalmente a las madres de
familias, “me siento muy
orgullosa del Gobernador que
tenemos ahorita y que nos siga
apoyando”, expresó

Finalmente Villegas Villarreal,
expuso que a pocos meses de su
mandato, se cumplen
compromisos con las familias de
Los Llanos  y con el trabajo
conjunto de la Secretaría del
Bienestar, COESVI, DIF Estatal y el

gobierno municipal, continuarán
acercando los programas a fin de
mejorar su calidad de vida de las
familias al llevar nuevas
propuestas para potenciar las
actividades comerciales de cada
municipio.

Esteban entrega títulos de
propiedad en Guadalupe Victoria 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Es sumamente lamentable el
hecho que se registró el pasado
fin de semana donde murió un
elemento policiaco, consideró el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, pidió a la Fiscalía hacer
su trabajo y no dejar este delito
impune.

Recalcó que ese polígono va a

tener que ser intervenido, ya que
sí existen algunas denuncias por
este tipo de hechos que realizan
jóvenes y adolescentes.

Indicó que a partir de eso es
necesario reforzar estos
polígonos donde se registran este
tipo de sucesos para que no se
vuelvan a repetir y desde luego
fortalecer la imagen a los policías,
para que cada vez la gente tenga
más respeto a su investidura.

Hizo un llamado en ese

momento para que la Fiscalía
General del Estado haga la parte
que le toca.

Consideró que el tema de las
pandillas no es nuevo y sin
embargo, son jóvenes que por
alguna razón andan agresivos y
quizá lo hicieron sin intención.

Independientemente de ello, las
cosas no pueden quedar así, ese
polígono tiene que ser
intervenido y se va a trabajar con
el mismo programa Vive.

Gobernador lamenta
muerte de policía, pide a
la Fiscalía investigación 

DURANGO, DGO.
Más de 400 duranguenses

participaron en los talleres de
diagnóstico para la creación del
primer Programa Municipal de
Desarrollo Urbano que tendrá
Durango con apoyo de la ONU
Hábitat, por su sustentabilidad
y nivel de planeación, informó
Toño Ochoa. 

Los talleres, conformados por
representantes de diversos
sectores, permitieron ubicar
geográficamente las zonas de
crecimiento, industriales y
habitacionales, e identificar las
irregulares, así como recabar
opiniones y solicitudes de la

ciudadanía, explicó.
Colegios de profesionistas,

docentes, estudiantes, sociedad
en general, empresarios,
Secope, Coesvi, Movilidad y
Transportes, ambientalistas y
urbanistas hicieron importantes
aportaciones, comentó la
directora de Desarrollo Urbano,
Norma Miramontes Ayala.

Los trabajos seguirán en otras
etapas, ya que además de
contar con un desarrollo
ordenado con este Plan de
Desarrollo Urbano, el municipio
accederá a recursos de
diferentes programas e
instancias, concluyó.

Durango avanza como
una ciudad aliada de
ONU Hábitat

DURANGO, DGO.
Para reforzar la protección de

áreas naturales y tener una casa
más verde, limpia y ordenada, el
Cabildo capitalino aprobó
modificaciones a los reglamentos
de Parques y Jardines, así como de
los parques Guadiana y
Sahuatoba.

Así lo dio a conocer Toño Ochoa
al destacar que incorporaron
mayor atención en conceptos
como conservación, forestación,
residuos y sanidad vegetal,
además establecieron
condiciones para la poda de

árboles, así como la creación de
un padrón de personas físicas y
morales dedicadas a la jardinería
y los mecanismos de certificación
de sus actividades.

Cuidar todos los recursos
naturales es la meta; por ello,
también promueve la
participación ciudadana, la
conformación de un Consejo
Ciudadano y la celebración anual
del Día del Árbol, para impulsar
un trabajo de concientización.

Explicó que con estas acciones
los parques, patrimonio natural
de Durango, recibirán un cuidado
enfocado a su desarrollo

sustentable, en todos los
aspectos, por lo que también
vigilarán estrictamente la
actividad comercial, y el manejo
del equipamiento que se usa para

deporte y recreación.
Ahora el reglamento se llama:

de Parques y Jardines del
Municipio de Durango y del Área
Natural Protegida denominada

Parques Guadiana, Sahuatoba y
Centenario, y en él quedaron
asentadas las bases del
funcionamiento del Registro
Público de Áreas Verdes.

Se refuerza protección de
parques y áreas naturales,
por una capital más verde



DURANGO, DGO.

La Dirección de Difusión
Cultural de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (UJED)
anunció el sexto concierto de la
Orquesta Sinfónica de la UJED,
que se llevará a cabo en
conmemoración del aniversario
de Silvestre Revueltas y de la
Facultad de Economía,
Contaduría y Administración
(FECA). En este concierto se
contará con la participación
especial del maestro Adolfo
Ramos Reynoso, chelista
concertista del Instituto de Bellas
Artes.

El anuncio se hizo en una
conferencia de prensa a la que
asistieron el secretario general de
la UJED, Julio Gerardo Lozoya
Vélez, en representación del
rector Rubén Solís Ríos; Noel
Rosalío Hernández López,
director de Difusión Cultural;
Jorge Armando Casanova,
director artístico de la OSUJED;
María Concepción Flores Colón,
directora de la Escuela Superior
de Música, y José Ramón Duarte
Carranza, director de la Facultad
de Economía, Contaduría y
Administración.

El director de Difusión Cultural
destacó la importancia del apoyo
que la Administración Central da
al ámbito cultural y resaltó que
este tipo de actividades
contribuyen a una formación
integral en las artes. Además,
mencionó que en el próximo
semestre se llevará a cabo el
tercer encuentro de pueblos
indígenas, en el cual se trabajará
con un comité encargado de
abordar las necesidades de las
poblaciones indígenas y
visibilizar su cultura, que es el
objetivo de esta actividad.

El concierto de la OSUJED se
llevará a cabo el viernes 30 de
junio de 2023 en el Teatro Ricardo
Castro a las 20:00 horas, con un
costo de cincuenta pesos la
entrada. Se contará con la
participación especial del maestro
Adolfo Ramos Reynoso como
solista, quien es cellista
concertista del Instituto de Bellas
Artes. El concierto será un
homenaje a Silvestre Revueltas y
al aniversario de la Facultad de
Economía, Contaduría y
Administración de la UJED.
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Sexto Concierto de la OSUJED, en homenaje a
Silvestre Revueltas y por aniversario de la FECA
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Luego de dos semanas de una

gran variedad de espectáculos,
mismos que disfrutaron chicos y
grandes en las instalaciones del
Teatro del Pueblo de la “Feria
Gómez Palacio 2023”, la Dirección
de Arte y Cultura del
Ayuntamiento tiene preparada
una gran cartelera a partir de este
lunes 26.

Melissa Reuter Pérez, directora
de la dependencia, manifestó que
las presentaciones que se
programan en el Teatro del
Pueblo, tienen como objetivo
mostrar el talento de artistas
gomezpalatinos y de La Laguna
en general, es por ello que, por
indicaciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale se brindó todo
el apoyo a este escaparate de
nuevos valores.

Los espectáculos que se
presentarán esta semana

son:
LUNES 26

Comick Solís, rapero 
Ballet Folclórico Yolliztli Widen

de La Laguna 
Grupo de Danza Xochipilli de

pensionados y jubilados
MARTES 27 

Grupo de Danza Topializtli del
IMSS

Grupo de Danza Zamna de FICA
MIÉRCOLES 28

Grupo Norteño Maligno

JUEVES 29
El Explosivo Combo Elegante

VIERNES 30
Grupo Versátil Blanco y Negro

SÁBADO 01 DE JULIO 
Sofi Glezz

DOMINGO 02 DE JULIO 
Grupo Arterial
Y para cerrar con broche de oro

la gran fiesta 
LUNES 03 DE JULIO 

Cantantes Laguneros 
Lluvia de Talentos.
Reuter Pérez recordó que la

entrada al Teatro del Pueblo es
gratuita, y que en punto de las
20:00 horas, inician diariamente
las actividades en este recinto,
donde además se podrán divertir
con la animación del payaso
Chicharito.

Por último, la funcionaria hizo
una atenta invitación a la
ciudadanía a que acudan a
disfrutar de la gran fiesta, la Feria
Gómez Palacio 2023, la cual
llegará a su fin este próximo
lunes 3 de julio.

Arte y Cultura presenta una variada
cartelera en el Teatro del Pueblo
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Gracias a una denuncia

ciudadana, que alertaba sobre un
sujeto que traía consigo a un
bebé en brazos y pedía dinero a
altas horas de la noche a la altura
del Puente Hamburgo de Gómez
Palacio, se logró descubrir que
dicha persona, hacía uso de un
bebé de “trapo” para engañar a
los automovilistas.

La directora del Sistema para el
Desarrollo Integral de la Familia
(DIF) Brenda Calderón Carrete, dio
a conocer que una vez que se
tomó conocimiento de esta
denuncia, solicitó el apoyo de la

Unidad Violeta de Seguridad
Pública Municipal, por tratarse de
acuerdo a lo señalado, de un
menor en riesgo.

Indicó que luego de que los
elementos de dicha unidad
realizaran la inspección
correspondiente, se percataron
que no había tal bebé y que solo
traía algunas cobijas con las que
simulaba la figura de un menor,
al cual utilizaba para pedir dinero
a los ciudadanos, mediante el
engaño.

Recordó la funcionaria que, a
esta persona, la Procuraduría de
Niños, Niñas y Adolescentes del
DIF, le retiró dos menores de edad

que utilizaba para pedir dinero a
altas horas de la noche, por lo que
ahora hizo uso de trapos para
simular y seguir obteniendo
recursos.

Tras lo anterior, la directora del
DIF hizo un llamado a la
población a tener cuidado y no
dejarse sorprender. Lo mejor es
que ante cualquier situación, se
haga el reporte correspondiente,
al teléfono 87 17 14 92 86;
buscando salvaguardar la
integridad y la vida de menores,
personas con discapacidad o
adultos mayores, que pudieran
estar siendo explotados o en
cualquier situación de riesgo.

Lo sorprende DIF pidiendo
dinero con un “bebé de trapo”

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Durante la presente
administración que preside la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, las
mujeres gomezpalatinas han
recibido una gran variedad de
apoyos tendientes a lograr su
empoderamiento económico y
puedan con ello obtener recursos
con los cuales puedan apoyar su

economía familiar.
Tal es al caso de los cursos que

se imparten a las mujeres del
campo gomezpalatino, señaló
Antonio Leyva Sánchez, titular de
Desarrollo Rural, quien manifestó
que, gracias al apoyo recibido por
parte de la primera autoridad
municipal, se han organizado una
gran variedad de talleres
tendientes a fortalecer a la
población femenina de campo

gomezpalatino.
En ese sentido, la coordinadora

de la Mujer Rural en el municipio,
Azucena Rodríguez Casillas,
manifestó que se han visitado
una gran cantidad de
comunidades rurales, donde se
imparten cursos de repostería
fina, elaboración de dulces de
tamarindo y artesanales,
algodones de azúcar, postres,
manzanas acarameladas,

productos de limpieza y en breve
dará inicio el taller de uñas
acrílicas.

A la fecha, señaló Rodríguez
Casillas, dijo que son más de 30
comunidades rurales las que han
sido favorecidas con estos
talleres, destacando los ejidos
Chihuhuita Viejo y 6 de Octubre,
donde recientemente se le
capacitó en la elaboración de
pizzas para autoconsumo y

venta.
Por último, manifestó que estos

talleres continuarán llevándose a
las distintas comunidades rurales
de Gómez Palacio, con el fin de
apoyar a la economía de las
mujeres, esperando que con lo
aprendido puedan obtener
recursos para fortalecer su
economía, lo cual resulta un pilar
fundamental para sus familias,
concluyó

Llevan diversos cursos a las mujeres del campo gomezpalatino



GÓMEZ PALACIO, DGO.
Tras años de completo

abandono y no recibir
mantenimiento alguno, la alberca
del Centro de Alto Rendimiento
San Antonio, fue rehabilitada para
brindar un mejor servicio a los
gomezpalatinos que acuden a
tomar cursos de natación a este
espacio.

Iván Sánchez Hernández,

director del Instituto Municipal
del Deporte en Gómez Palacio,
manifestó que, por indicaciones
de la alcaldesa Leticia Herrera Ale,
se trabaja en coordinación con
otras direcciones para brindar
espacios dignos para la práctica
deportiva y es el caso de las
labores que se realizan en el
mencionado espacio

Como parte de los trabajos, se

llevó a cabo el mantenimiento de
dos bombas y dos calderas, las
cuales tenían años sin funcionar,
por lo que ahora los usuarios
pueden disfrutar de sus
instalaciones con una mayor
comodidad.

Además, Sánchez Hernández dio
a conocer que ya iniciaron los
"Cursos de Natación Verano
2023", en el CAR San Antonio, los

cuales tienen una módica cuota
de recuperación de 300 pesos,
recordando que en otros lugares
estos cursos sus precios oscilan
entre los $800 y $1,000 pesos.

Los horarios de clase son: De
16:00 a 16:45; de 17:15 a 18:00; de
18:45 a 19:30 y a las 20:15 horas,
comenzando con niños de seis
años en adelante, hasta llegar a
los adultos.

Estos cursos son impartidos por
nadadores profesionales y
además se cuenta en todo
momento con personal altamente
capacitado en labores de
primeros auxilios, por lo que se
invita a la ciudadanía a que
acudan a inscribirse y pasar un
rato en agradable convivencia
familiar, concluyó Sánchez
Hernández.

Ayuntamiento da mantenimiento
a la alberca del CAR San Antonio

MARTES 27 DE JUNIO DEL 2023 13WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LA LAGUNA



GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Ayuntamiento de Gómez
Palacio, mediante el
Departamento de Ejecución
Fiscal, continúa con la tarea de
notificar a los propietarios de
terrenos baldíos con el objetivo
de que pongan orden en estos
espacios.

El Reglamento Municipal señala
que los terrenos deben contar con
barda perimetral o malla
ciclónica, con el fin de evitar que
sean utilizados como basureros y
generen un riesgo sanitario para
la población, informó el
responsable del departamento,
Carlos Gamboa García. 

El funcionario señaló que por
instrucciones de la alcaldesa

Leticia Herrera Ale, se están
tomando decisiones más
enérgicas para evitar este grave
problema, pues genera
contaminación y pone en riesgo
la salud de las personas que viven
a los alrededores, además de dar
un mal aspecto a la zona. 

“Hemos detectado muchos de
los lotes baldíos sin barda
perimetral o malla ciclónica, por
ello, exhortamos a los
propietarios a que cumplan con
su obligación, con el fin de
mantener limpios estos espacios,
pues no se los vamos a estar
limpiando porque no es una
responsabilidad del
Ayuntamiento”, apuntó el
funcionario. 

Comentó que para aquellos
propietarios notificados que

hacen caso omiso a las
recomendaciones, se les
bloqueará la cuenta catastral de
dicho predio y no podrán realizar
ningún trámite legal, hasta que
no se efectúe el pago por la

limpieza que el municipio realizó
para mantenerlos en orden. 

Finalmente, indicó Gamboa que
estas acciones no son actos
recaudatorios, sino que su
objetivo es generar una cultura

de responsabilidad en sus
propietarios, ya que aunque sean
lotes baldíos o casas
abandonadas, no dejan de ser un
tema de obligaciones y salud
pública.
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Ayuntamiento de
Gómez Palacio exhorta
a bardear lotes baldíos



Infobae 
Martí Batres Guadarrama, jefe

de Gobierno de la Ciudad de
México anunció la tarde deste 26
de junio el nombramiento de
Ricardo Ruiz Suárez, como el
nuevo titular de la Secretaría de
Gobierno.

“Hoy he designado como
secretario de Gobierno a Ricardo
Ruiz Suárez por su trayectoria y
formación, su espíritu conciliador
y su vocación de resolver
conflictos con acento social”, dijo
el mandatario capitalino.

La Secretaría de Gobierno se
encontraba vacante luego que el

propio Batres fue designado el
pasado 16 de junio por el
Congreso de la CDMX como Jefe
de Gobierno en sustitución de
Claudia Sheinbaum Pardo.

“Aquí en la Ciudad de México ha
ocupado diversas
responsabilidades: fue Director de
Gobierno, durante la gestión del
licenciado Andrés Manuel López
Obrador, fue Secretario de
Gobierno con el licenciado
Alejandro Encinas. Mas tarde, fue
presidente del partido de la
izquierda en la capital de la
República (PRD), recientemente
fue legislador local y presidente
de la Junta de Coordinación

Política”, enlistó Batres
Guadarrama.

Al aceptar el nuevo encargo,
Ruiz Suárez aseguró que
comprometerá su tiempo y
esfuerzo “para continuar con este
proyecto al cual pertenecemos,
con esta Cuarta Transformación,
y por supuesto ser una pieza en
este proceso de trabajar por los
ciudadanos”.

El puesto no es desconocido
para Ricardo Ruiz, quien ocupó la
misma posición (2005-2006) bajo
el gobierno de Alejandro Encinas,
mientras que de 2021 a la
actualidad se desempeñó como
subsecretario de Gobierno en la

Ciudad de México.
Se trata del primer movimiento

importante del nuevo Jefe de
Gobierno, quien tiene la
encomienda de concluir el
proyecto de Morena en la Ciudad
de México de cara a la elección de
2024, a la que ya no se podrá
presentar como candidato.

“Tengo una responsabilidad y
me toca de aquí hasta octubre del
2024, no voy a ser candidato a
nada en este proceso electoral.
Me quedo a cerrar este ciclo, hay
una gran cantidad de procesos
que impulsó la doctora
Sheinbaum muy importantes”,
dijo apenas este fin de semana al

ser cuestionado sobre las
posibilidades que mantenía para
competir en los próximos
comicios locales.

Batres Guadarrama solicitó
licencia como senador de la
República en julio de 2021 para
integrarse al equipo de Claudia
Sheinbaum, en relevo de José
Alfonso Suárez del Real.

“Mi labor en el gobierno de la
ciudad se desarrollará con
institucionalidad, ánimo
conciliador, entrega al trabajo,
austeridad personal y espíritu
republicano”, dijo Batres en 2021
al sumarse a la administración de
la capital mexicana.
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En el marco de definición de la
candidatura presidencial de Va
por México, el presidente de la
Cámara de Diputados, Santiago
Creel Miranda, mandó un
mensaje a la ciudadanía para
confirmar sus aspiraciones para
competir por ser el abanderado
de los partidos de oposición al
gobierno de la Cuarta
Transformación (4T).

A través de redes sociales, el
diputado del Partido Acción
Nacional (PAN) aseguró que el
método de su coalición ya está
definido, por lo que incursionará
en el proceso ante la urgencia que
significa la participación en la
contienda federal del 2024.

“Ya hay ruta. La decisión que he
tomado es ir hacia delante. El
método ya está listo y yo
también”, refirió.

Aunado a esto, advirtió que en
las elecciones del próximo año—
donde no solo se disputa el cargo
Presidencial, sino también cargos
locales, el Congreso de la Unión,
y la jefatura de Gobierno— se
enfrentarán dos visiones
opuestas, por lo que pidió unidad
en el bando opositor para
enfrentar a los partidos del
oficialismo.

Santiago Creel aseguró que la
disputa federal será la
oportunidad para poder rescatar
al país, el cual ha sido gobernado

por un gobierno que ha dividido
a la población, que ha sembrado
odio y que, además, no ha dado
ningún resultado positivo a la
nación, según el funcionario.

“No le tengo miedo a nada, ni a
nadie. Es urgente y es nuestro
tiempo de demostrar por qué
amamos y por qué protegemos a
nuestro país. Es un momento de
unidad entre quienes queremos
rescatar a México, de una unidad
de nuestra inmensa pluralidad y
diversidad”.

De igual manera, el panista hizo
un llamado a sus compañeros que
incursionarán en los procesos,
con el fin de reforzar la visión de
la alianza conformada por el
Partido Revolucionario
Institucional (PRI), el Partido de la
Revolución Democrática (PRD) y
Acción Nacional, recordando así
que la competencia es con los
partidos del oficialismo y no entre
ellos.

“A mis compañeras y
compañeros que vayan a
registrarse: les deseo que
auténticamente seamos exitosos
en la tarea de agrupar a toda la
oposición, extendiendo las manos
sin reservas para que en nuestra
legítima competencia pongamos
a México primero. Les recuerdo
que el enemigo está enfrente, no
en casa”, reafirmó.

Este 26 de abril los líderes del
PAN, PRI y PRD, Marko Cortés,
Alejandro Alito Moreno y Jesús
Zambrano, respectivamente, se

reunieron con diversos
integrantes de cada fracción y
organizaciones de la sociedad
civil, para explicar las reglas de
selección al candidato
presidencial.

Los opositores reconocieron que
las elecciones del próximo año no
serán tarea fácil, sobre todo ante
las prácticas que han adoptado
los partidos de la mayoría, por lo
que se decidió que la selección de
la o el abanderado deberá de
ampliarse para asegurar la

participación de la sociedad civil.
Ante estas razones, se decidió

que las alianzas de dichos
partidos, así como las
organizaciones, incursionarán en
los procesos como Frente Amplio
por México, el cual podrá a
disposición su registro el próximo
4 de julio a cargo de la Comisión
de Registro.

Además de esto, las y los
aspirantes deberán contar con el
respaldo de los integrantes y
simpatizantes de los partidos

integrados, los cuales marcarán
las pautas para seguir con los
procesos.

En una segunda etapa, aquellos
o aquellas que fueron elegidas
presentarán foros de debates, una
evaluación estadística y
continuarán con los tres mejores
calificados. De igual manera,
estos procederán a una
deliberación, para que el próximo
3 de septiembre se dé a conocer a
la o el seleccionado que aparecerá
en la boleta electoral.

Santiago Creel se dijo listo para
ser el candidato de Va por México



“Toda la gloria del mundo
cabe en un grano de maíz”:
José Martí.
● Alto arancel al maíz blanco
● Paneles en el punto de derrota
● AMLO deja 4T en septiembre
● Contra LMA, no hay machismo
Está próxima a aparecer la consecuencia

de haber impuesto un arancel del 50 por
ciento a la importación y exportación de
maíz blanco. Tal medida, según lo
publicado en el Diario Oficial de la
Federación tendrá vigencia hasta el 31 de
diciembre de este año, sin embargo, las
repercusiones se prevén inmediatas y
contemplan la inconformidad de los EU a
la cual se unirá Canadá. Seis importantes
entidades del vecino del norte tienen
basada una parte sustancial de su
economía en la producción y venta de este
grano y de ella el mayor tonelaje se envía
a México sellado como “maíz transgénico”.

Uno de los argumentos utilizados para
optar por esta decisión, se basó en lo
dañino del maíz transgénico, cuando no
existen registros avalando semejante
versión. Sabido es, todos los llamados
alimentos chatarra cuentan con este tipo
de grano como materia prima sin tener
una sola demanda por daños causados a la
salud de los consumidores. No se cree se
cruce de brazos Joe Biden y se emprenda
otro renglón de situaciones conflictivas
entre ambos países el cual parará en la
presentación de otro panel en donde se
tiene todo para perder.

Hacia la producción interna no se da
certeza sobre los beneficios para los
campesinos y la repercusión de éstos en el
precio final de las tortillas, entre otros.
Según la denuncia de los agricultores, no
se han entregado fertilizantes y otros
productos necesarios en la siembra a
precios bajos y menos aún se tienen
facilidades para la obtención de créditos.
Las dádivas circulan de manera personal,
pero lo necesario para la producción no
aparece, como tampoco la compra de todas
las cosechas a efecto de evitar sean
malbaratadas toneladas de granos. Como
se vio con la toma del aeropuerto en
Sinaloa, tampoco se les ha respetado el
precio de garantía y gobernadores como
Rubén Rocha, los han instado, inclusive, a
utilizar la violencia en contra de
particulares.

En los pendientes a los cuales ingresará
este tema, se encuentran: la recuperación
de la calificación en la actividad aérea; lo
relacionado con la energía tras nueve
meses de negociaciones de las cuales
México no ha informado nada; las
amenazas sobre la imposición de aranceles
en contra de productos mexicanos sigue
vigente pues ha sido el ultimátum

planteado por EU. Si se consideró “quien
pega primero, pega dos veces”, la
determinación presidencial, de nueva
cuenta, resultará fallida y dañina.

LO PRIMERO, LA POLITIQUERÍA
El espectáculo de las corcholatas de

Morena sigue a todo vapor, con recorridos
por el país, presentación de propuestas y
muchas ocurrencias. Las exhibiciones se
dan acompañadas de severos reclamos a
quienes han ejercido un cargo público. A la
ex jefa de gobierno de la CDMX, Claudia
Sheimbaun, un grupo de médicos y
enfermeras le reclamaron abiertamente el
descuido en los hospitales públicos.
Denunciaron que durante 7 años no han
cambiado los colchones, los cuales lucen
en un estado deplorable e insalubre.
Siguen trabajando sin contar con los
insumos necesarios, Faltan equipos para
radiografías y otros estudios. ¿Esa
desatención es su sello?

Según reclamaron en esta manifestación,
“la Sheinbaum no mostró interés alguno
en solucionar los problemas médicos y
hospitalarios y ahora pretende, con un
mandato fallido ser la candidata o la
presidenta de México”. Tampoco se ocupó
por reclamar la vacunación completa a
todos los menores, ha sido a base de
publicidad como intentan disminuir la
percepción de inseguridad y, con los
mismos engaños, pretenden instalarla
como cabeza del gobierno federal. Por si
fuera poco existe incertidumbre sobre su
situación laboral. Por cierto, aunado a la
obediencia ciega, a la conversión en eco de
la voz presidencial, la controvertida
funcionaria recurre al hablar pausado,
lento, cansado utilizado por yasabenquien.

Sigue destacándose Marcelo Ebrard
quien, manejando un discurso en el cual
puede leerse entre líneas no hay una
identificación total con las acciones de la
4T- Se mantienen los análisis sobre el
evento realizado en el hotel Hilton de la
Ciudad de México, en donde el ex titular de
la Secretaría de Relaciones Exteriores habló
sobre el legado que va dejar AMLO a
quienes lo han acompañado en esta lucha,
para lo cual propuso, en caso de ganar la
Presidencia de la República, la creación de
la Secretaría de la 4T, aventándose la
propuesta de ser encabezada por Andrés
Manuel López Beltrán.

Adán Augusto López Hernández insiste
en no faltarle el dinero y los 5 millones
ofrecidos para gastos y traslados pide sean
donados a una institución de salud. Estas
declaraciones provocaron la salida de una
serie de fotografías en donde luce relojes
cuyo precio rebasa el par de millones de
pesos. Lo no divulgado es la compra de
éstos. Hay un “amigo” del ex titular de
Gobernación dedicado a la venta de relojes
de los cuales se desconoce su procedencia.

Los precios marcados a esta mercancía son
infinitamente menores a los aparecidos en
los aparadores. Según se sabe, le llega una
pieza “especial”, se la lleva y es adquirida
de inmediato, siendo pagada con dinero en
efectivo.

Los dirigentes de los partidos de
oposición ofrecieron su propio espectáculo.
Alejando Moreno, levantando la voz hasta
convertirla en grito, anunció la posibilidad
de alcanzar la nominación a candidato
presidencial de la alianza, un priísta y con
coro surgido de aparatos eléctricos
surgieron los aplausos. También pausadito,
Marko Cortés habló de la certeza del PAN
de ganarle a Morena, lo cual es un cuento
pues no parecen dispuestos a entablar una
empatía real con la mayoría ciudadana,
particularmente con la clase media. La
regla propuesta: recolectar 150 mil firmas
para lograr un primer registro es absurda,
limitante. Sólo quienes han gobernado una
entidad pueden tener posibilidades de
presentarla.

Se despejaron dudas expuestas en el
templete mañanero por el presidente. El
método de selección de candidato de la
oposición se llevará a cabo a través de
encuestas y votos. Para llegar a esas
etapas, a la aparición de sus nombres en
encuestas deberán cumplir con la entrega
de firmas. Ya veremos porque las bolas en
este atole no parece se disolverán y si
echarán a perder el producto final.
Transparencia no es pasar a todos por un
tamiz absurdo.

AMLO ADELANTA SU SALIDA
La mañanera del 24 de este mes, trajo

sorpresas aún no analizadas a
profundidad. El Ejecutivo federal anunció
la terminación, en septiembre, de su
conducción en el movimiento de
transformación. Explicó que aún y cuando
sus funciones como primen mandatario
concluirán en el 2024 y bajo la
consideración de haberse desempeñado
como presidente de todos los mexicanos y
siendo público y notorio su liderazgo
dentro de la 4T, debe garantizarse la
relevancia del proceso de selección del
nuevo dirigente con características
propias, sus historias, concepciones y
experiencias. Lo anterior ¿es un adelanto
por si se decide, ante la sospecha de
derrota, tomar de la mano a la corcholata
seleccionada y juntos hacer campaña? Esa
posibilidad debe ser contemplada para
evitar sorpresas.

Se emiten ese tipo de declaraciones al
tiempo de utilizar otras para desviar la
atención. Ese día se habló de los corridos
y de los famosos intérpretes de este tipo
de música, aún y cuando desde el templete
mañanero el tabasqueño canturrea. Tal vez
en algún momento pudiera considerar
dedicarle a Biden aquella: “pobrecito mi
patrón, piensa que el pobre soy yo”…
surgida a raíz de la presentación de su hijo
como evasor fiscal y adicto. López Beltrán
solamente se ha hecho rico sin registros en
Hacienda y busca ubicación política.
Aunque de manera seria debería tomarse
esta actitud del homólogo norteamericano,
no vaya a considerar “el buen juez por su

casa empieza” y haga barredero. Ordena
evitar la difusión de corridos y “las series
de su cuate Ibarra?

DE LOS PASILLOS
Responder al cuestionamiento de la

encuesta de Morena: ¿A quien quieren?
Equivale al 50 por ciento del valor, lo
demás es lo de menos, tal como se ha visto
en los enfrentamientos corcholateros.
Claudia se mete en el terreno de Ebrard
declarando “México nunca debe someterse
a EU”, haciéndose eco de los
señalamientos hechos en contra del ex
funcionario sobre sus múltiples atenciones
a ese gobierno… Marcelo afirma “no
podemos dar respuestas, pero si conocer
los sueños de las mujeres”… Agarraditos
de la lengua, Sheinbaum, Ebrard, Adán
Augusto, deploraron la decisión de los
ministros de la SCJN, al anular el Plan B
presidencial. Monreal sueña con la
reculada: puede no ser candidato
presidencial el ganador como coordinador
de la defensa de la 4T … Manuelito estuvo
atendiendo el problema de su esposa
accidentada… Noroña la sigue
emprendiendo en contra de los
gobernadores y sus preferencias…

Fin de semana de marchas vivieron en la
CDMX. El sábado con los de la comunidad
lésbico-gay y adherentes y el domingo de
los grupos en defensa de los derechos de
los animales. A los primeros les acercaron
pan y circo, mucha música, cierre de calles
y avenidas y la bandera nacional ondeando
como todos los días, excepto cuando
abarrotan el Zócalo los que piensan
distinto, los adversarios, los
conservadores, los sin presidente y sin
lábaro patrio; lo bueno es la afirmación “he
gobernado sin discriminación”…… Los
animalitos desfilaron junto con sus
propietarios y se notó la ausencia de
algunos funcionarios y mandatarios como
Cuitláhuac García…

Machismo es lo menos visto en las
críticas hacia Luisa María Alcalde. La
funcionaria se tomó su primera foto oficial
luciendo muy fresca, guapa, segura de sí
misma, aunque con un exceso de ropa
reclamado por los señores quienes se
congratulan de tener dentro del gobierno
a representantes de la belleza mexicana…
Está más vigente que nunca: “si no te
quieres quemar no te acerques al fuego”.
El porqué de posar para las fotos
difundidas de la Alcalde Lujen, todavía no
se explica ¿planeaba un calendario como
el elaborado en el pasado por azafatas?
¿Quiénes aparecen junto a ella forman
parte de equipo de trabajo en las
dependencias asignadas? ¿Por qué
discriminaron en esa colección fotográfica
a Quiahuitl Chávez Domínguez, nombrada
recientemente subsecretaria de la ST
encargada del programa Jóvenes
Construyendo el Futuro, si aún sin
maquillaje da cuenta de su autóctona
belleza? En los calificativos y comentarios
no hay machismo, hay admiración y
mucha envidia. Ahora, si en la cabeza
cuenta con algo más que una abundante,
negra y rizada cabellera, ya se verá.
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Si las “corcholatas” que
ilegalmente recorren el país –por
lo adelantado de sus respectivas
pecampañas– pensaban que a
diario irían a un picnic en un
campo florido…

… si ya se quitaron de los ojos
la venda de la 4T…

… a lo mejor ya se dieron
cuenta de que recorren caminos
vigilados por drones, que
también son blanco de misiles y
que están en permanente riesgo
de que sus caravanas pisen minas
terrestres que las hagan volar,
incendiadas, por los aires…

… calles y carreteras a cuya
vera muy posiblemente podrán
encontrar cadáveres embolsados,
cabezas y restos humanos
descuartizados.

En cuanto a la violencia que
incontrolable e impune se ha
desatado y tolerado ya corren el
mismo riesgo del que a diario se
cuidan millones de
conciudadanos indefensos en el
80% del territorio nacional.

Sí, quienes estamos a merced de
los que ya ejercen el poder formal
desde hace un quinquenio.

Los que, muy probablemente a
cambio de sus “aportaciones”, le
dictaron a Andrés Manuel López
Obrador que su estrategia
debería ser la de “abrazos, y no
balazos”, y que él
obedientemente sigue a diario
sin chistar.

Los que controlan a
gobernadores a quienes
encumbraron en 2021…

… los que fijan el precio del kilo
de la tortilla en diferentes
regiones…

… quienes en la esquina
Noroeste del país ya se
adhirieron, embozados, a la
dizque Cuarta Transformación…

… los mismo que aquellos que
sostienen mortales refriegas en
Guanajuato y en Tamaulipas por
hacerse del control –y los
ingresos– de las escorts y hasta
de las tiendas escolares,
respectivamente.

¡Los nuevos dueños del poder
real!

Los días de campo con los que
esperaban encontrarse Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard,
Adán (Augusto) López y quizá
hasta Ricardo Monreal son, en la

terca realidad, calderas del diablo.
Y no sólo por el caluroso clima

que ahuyenta a quienes son
acarreados –con todo respeto– a
insustanciales mítines
eufemísticamente llamados
“asambleas informativas”.

Quizá de ello se dio ya cuenta la
señora Sheinbaum, quien en
Zacatecas literalmente se
desgañitó ante un auditorio que
no llegaba a cien asistentes en un
galerón del cual tuvieron que
retirar con premura varios
cientos de sillas que no se
ocuparían.

Insustanciales, sí, porque no
hay ni siquiera esperanzadoras
promesas.

Insulsas, también, porque las
“corcholatas” se ven obligadas a
repetir lo que AMLO dice
prácticamente todas las
mañanas, en todas sus giras, en
todas sus grandes
concentraciones en el Zócalo.

No hay promesas, menos
compromisos de enderezar el
barco.

De verdaderamente cambiar la
tragedia que estamos padeciendo
en todos los ámbitos: desde la
salud, la seguridad, pasando –
claro– por la alimentación y la
educación.

¿Más de lo mismo?
Lo mismo, siempre lo mismo.
¡Ya chole!
Dentro de pocas semanas

provocarán todavía más
repulsa… ¡y hasta náuseas!

Y afortunadamente usted lo
verá.

Gertz Manero sólo espía
“corcholatas”

A López Obrador no les son
suficientes los reportes que a
diario le hacen llegar desde la
Secretaría de la Defensa Nacional,
desde la de la Marina Armada, ni
desde el CISEN de la 4T
cualquiera que sea el nombre con
el que este órgano de supuesta
inteligencia para el Estado.

López Obrador ha ordenado al
siempre dispuesto Alejandro
Gertz Manero que la autónoma –
jajajajaja– Fiscalía General de la
República también espíe a las
“corcholatas”.

Una de dos: O a todas las
instancias oficiales les tiene

desconfianza por creer que no le
informan lo que él quiere
conocer…

… o de plano ya se convirtió en
un adicto al fisgoneo.

Y mientras los delitos
encuadrados en el Código Penal
Federal van en aumento…

… pero Pegasus y otros
chunches adquiridos con dinero
de los pagaimpuestos los tienen
ocupados en el chisme de la grilla
y no en el seguimiento de la
delincuencia.

Un abrazo más para los
“señores”, ¿verdad, Andrés?

Indicios

Seguro usted se acuerda de
aquél viejo chiste del tipo que a
bordo de su vehículo va en el
sentido contario de una vía
rápida citadina y cree que
quienes circulan correctamente
están locos por arriesgarse así. Lo
mismo le pasa a AMLO. Ayer, por
ejemplo, accidentalmente vi un
reel extraído de una de sus
recientes matinés transmitidas
desde Palacio Nacional en el que,
para finalmente volver a atacar
sin base ni fundamento al Poder
Judicial y, concretamente, a su
presidente la ministra Norma
Piña, da un largo circunloquio
que se remontó al periodo
presidencial de Manuel González
(de 1880 a 1884) para co ello decir
que todos, absolutamente todos
los medios de comunicación,
¡pobrecito de él!, están en contra
suya. ¿Quién va en sentido
contrario, entonces? * * * Lo
anterior fue después de ver la
muy interesante y docta
explicación de nuestro amigo, el
reconocido siquiatra José Pepe

Newman, quien viene
diagnosticando desde hace
tiempo un desorden químico que
altera negativamente la conducta
del oriundo del poblado de
Tepetitán, en Tabasco. * * * Poco
antes del mediodía de este lunes,
quienes encabezan la Alianza por
México darán a conocer la
metodología con la cual
seleccionarán a su candidato
presidencial de entre la
ciudadanía y los militantes de los
partidos de Marko Cortés,
Alejandro Alito Moreno, y Jesús
Zambrano. * * * En la próxima
entrega de este Índice Político,
por cierto, le platicaré cual sería
el candidato opositor que más le
agradaría al actual Presidente de
la República… si no es que el
sábado 1 de julio sus huestes
claman, espontánea y
estentóreamente, que se reelija y
él obedientemente les hace caso.
* * * Y por hoy es todo. Le deseo,
como siempre, ¡buenas gracias y
muchos, muchos días!
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Infobae

Los beneficios que brinda la
actividad física a la salud mental,
pero también al organismo, son
ampliamente conocidos y, casi a
diario, se detectan nuevos puntos
positivos del entrenamiento.
Ahora, un estudio realizado por
científicos del Centro de Ciencias
Neurales de la Universidad de
Nueva York advirtió que realizar
ejercicio mejora la función
cerebral y cognitiva.

Según el trabajo liderado por la
profesora Wendy Suzuki, que se
realizó en distintos Centros de
Ciencias Neurales, quienes
“realizaron una hora de ejercicio
vigoroso (50 minutos de ejercicio
vigoroso en bicicleta con un
calentamiento y un enfriamiento
de cinco minutos) y luego
tomaron una batería de ejercicios
cognitivos” demostraron que una
sola sesión de esta actividad
“mejora considerablemente la
función cerebral, y esa mejora
dura hasta dos horas”.

En ese sentido, el estudio
evidenció que las personas que se
habían ejercitado en bicicleta
mostraban “puntajes
notablemente mejores en las
pruebas de función de su corteza
prefrontal”, en comparación con
aquellos que solo se quedaron
mirando un capítulo de una serie.
Y advirtió que “esta función
mejorada duró entre menos
media hora y hasta dos horas”.

Tras recopilar estos avances, la
periodista Minda Zetlin resumió
este trabajo en la revista
norteamericana INC e indicó que
estas mejoras se evidenciaron en
“la corteza prefrontal, que es la
parte del cerebro que maneja el
razonamiento, la resolución de
problemas, el aprendizaje, la
memoria, las habilidades de
comunicación y otras tareas que
son esenciales”.

Un año más tarde, según narra
la además autora de
“Autocuidado profesional:
encuentre su felicidad, éxito y
satisfacción en el trabajo”, Suzuki
realizó una versión “en el mundo
real” e impulsó a que algunos de
sus estudiantes de neurociencias
de la Universidad de Nueva York

tomaran “una clase semanal de
IntenSati, un ejercicio
cardiovascular que incorpora
movimientos de baile y
kickboxing, yoga y afirmaciones”.

Los resultados fueron similares:
“Incluso haciendo ejercicio solo
una vez a la semana, los
estudiantes habían mejorado los
tiempos de reacción y tenían un
rendimiento académico
consistentemente sólido a lo
largo del semestre” a diferencia
de quienes no practicaban estos
ejercicios, que “veían disminuir
su rendimiento con el tiempo”.

Según explicó Suzuki, en
palabras de Zetlin, ella fue la
primera que advirtió estas
mejoras cuando comenzó a
realizar esta actividad física de
forma regular. “Pude recordar
cosas más rápido. Me di cuenta de
que mi cerebro estaba mejor al
hacer más ejercicio”, dijo a
Washington Square News, y
resaltó que “el ejercicio es algo
que, cuando le dedicas tiempo, te
dará tiempo cuando comiences a
trabajar”.

El ejercicio físico: ¿un nuevo
tratamiento para alcanzar
una longevidad saludable?

“Ya es histórico que la actividad
física es capaz de mejorar otras
funciones, como por ejemplo la
cerebral. También, desde hace
años, se empezó a hablar del
efecto que podía tener el mejorar,
a través de la actividad física,
funciones como la mejor
utilización del oxígeno. Ello se fue
afianzando a través de muchos
estudios y hay pruebas, hoy, que
esto que llamamos potencia
aeróbica es capaz de
correlacionarse con una mejor
capacidad de atención,
concentración y, también,
resistencia a la fatiga. Es decir,
con el hecho de poder
concentrarse durante más tiempo
y cometer menos errores gracias
a mejorar la resistencia, la
concentración y la atención”,
explicó en diálogo con Infobae el
médico deportólogo y cardiólogo
Jorge Franchella (MN 44396),
director del Consejo de
Cardiología del Ejercicio de la
Sociedad Argentina de
Cardiología.

En ese tono, el doctor Matías
Baldoncini (MN 135985), médico
neurocirujano de la Facultad de
Medicina de la UBA y director del
Laboratorio de Neuroanatomía
Microquirúrgica, UBA, agregó: “El
ejercicio promueve el flujo

sanguíneo hacia el cerebro, lo cual
aumenta el suministro de
oxígeno y nutrientes al tejido
neuronal. Esto puede mejorar la
función cognitiva, incluyendo la
memoria, la atención y el
rendimiento ejecutivo”.

“El ejercicio físico además
estimula la producción de
factores de crecimiento en el
cerebro, como el factor
neurotrófico derivado del cerebro
(BDNF, por sus siglas en inglés),
que promueve la formación de
nuevas células cerebrales y
conexiones neuronales. Esto
puede beneficiar el aprendizaje y
la plasticidad cerebral. Además, el
ejercicio físico libera endorfinas,
neurotransmisores que generan
sensaciones de bienestar y
reducen el estrés. Incluso, puede
aumentar los niveles de
serotonina y dopamina en el
cerebro, los cuales están
asociados con el estado de ánimo
positivo”, agregó el experto en
diálogo con Infobae.

Por su parte, el médico
neurólogo Vladimiro Sinay (MN
92843), jefe del área de
enfermedades desmielinizantes
de Fundación Favaloro e INECO,

detalló: “En los últimos años se
comenzó a investigar las bases
neurobiológicas de los cambios
producidos en el cerebro por la
actividad física. Se publicaron
diversos estudios donde se
sometían a un grupo de ratas, en
un modelo experimental, a daño
neurológico por cuprizona”.

Y continuó en diálogo con
Infobae: “Una vez efectuado este
procedimiento, se las dividían en
dos subgrupos: uno de ellos
hacían actividad física con ruedas
de correr, al otro se lo colocó en
un ambiente restringiendo sus
movimientos. Cuando se
analizaron los cerebros de ambos
grupos se vio que aquellos que
realizaban actividad física tenían
mejores y una mayor cantidad de
oligodendrocitos (células que
producen la mielina), mucho
menor lesión de los axones de las
neuronas, menor activación de
microglia (células que se alteran
ante la inflamación y perpetúan
el daño cerebral) y menor
cantidad de cicatrices generada
por astrocitos”.

“En otro estudio, también en
animales, se vio que los
oxiesteroles disminuyen con el

ejercicio y esto genera que
disminuya los procesos
inflamatorios cerebrales y
aumenten factores protectores
como el BDNF (Brain Derived,
Neurotrophic Factor) - detalló el
experto - Posteriormente estos
hallazgos fueron replicados en
humanos viendo que las
neurotrofinas y el BDNF
aumentaban en individuos que
realizaban actividad física
sistemática. Del mismo modo,
también se vio en otros
experimentos que el ejercicio
rutinario mejora el perfil del
sistema inmune, haciendo que se
comporte de forma adecuada sin
generar procesos autoinmunes”.

Es más, según Sinay, “se
demostró con estudios de
resonancia magnética funcional
que el entrenamiento mejora la
conectividad de las redes
neuronales y por consiguiente su
funcionalidad. Esta mejora se veía
en el grupo de individuos que
hacían ejercicio aeróbico
comparando con aquellos que
únicamente realizaban
elongación. Pero para robustecer
estos hallazgos se vio que
pacientes con esclerosis múltiple

De qué forma el ejercicio
físico puede impulsar la
salud cerebral y cognitiva
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que no hacían ejercicio sufrían
una disminución de su volumen
cerebral total más veloz que
aquellos que hacían actividad
física de rutina a lo largo del
tiempo”. “Incluso, se compararon
los pacientes con sujetos sanos, y
se vio también que la pérdida de
volumen cerebral normal
(envejecimiento) era menor si los
individuos hacían gimnasia
también”, señaló.

Sobre este punto, Franchella
destacó: “Desde hace unos años
se empezó a conocer, también, el
efecto sobre estructuras
cerebrales y su función. Entonces,
por ejemplo, lograron ver el
efecto de la actividad física con un
solo estímulo agudo del ejercicio,
pero también el efecto crónico,
que sería el entrenamiento. Es por
eso que este trabajo es
especialmente interesante
porque, con un solo estímulo, ya
se obtienen mejores puntajes.
Para nosotros ambas cosas son
muy importante: el efecto a corto
plazo, pero también a largo,
porque a veces se consigue con
estímulos iguales o a veces con
estímulos incluso menores, pero
prolongados en el tiempo, lo cual
va a tener un efecto y un impacto
más duradero”.

En palabras de Baldoncini, la
importancia de este avance
también radica en la zona donde
se evidenciaron estas mejoras.
“La corteza prefrontal es una
región del cerebro ubicada en el
lóbulo frontal, desempeñando un
papel crucial en la cognición, la
toma de decisiones, la
planificación, el control de
impulsos y el comportamiento
social. Está relacionada con
habilidades cognitivas superiores,
como la organización, la atención
selectiva y la flexibilidad mental;
además ayuda a establecer metas,
formular estrategias y controlar y
supervisar la conducta para
lograr esas metas. Y está

vinculada con la memoria de
trabajo, que es la capacidad de
mantener y manipular
temporalmente la información en
la mente para realizar tareas
cognitivas complejas. Es decir
que es fundamental para el
razonamiento, la resolución de
problemas y el aprendizaje”,
señaló.

“El lóbulo frontal y las funciones
cognitivas radicadas en él son
claves para el comportamiento
social y de planificación. La
atención, las funciones ejecutivas
(que nos permiten organizar
procedimientos), el control
inhibitorio de los impulsos
(indispensable para tomar
decisiones adecuadas) y la
empatía son funciones muy
desarrolladas en el homo sapiens
y es probablemente el lóbulo
frontal quien haya permitido la
cognición social moldeando al
hombre desde la revolución
neolítica hasta la sociedad
actual”, agregó Sinay.

Y continuó: “Existen estudios en
pacientes con Esclerosis Múltiple
de Resonancia Magnética
funcional que demostraron que el
giro frontal inferior, el giro frontal
medio y sus conexiones con
distintas áreas del cerebro
mejoran con la actividad física en
el ser humano. Este nuevo
estudio de la profesor Suzuki va
en la misma línea que todas estas
investigaciones. Encontró
beneficios cortos y transitorios,
pero, sin dudas, en el cúmulo de
investigaciones hay datos para
inferir que la actividad física
aeróbica genera un beneficio
también a largo plazo cerebral”.

“Es interesante notar que no era
sólo el oxígeno quien provocaba
esas mejorías, sino que hoy se
sabe que el ejercicio también
produce beneficios en una serie
de sustancias, como son las
citoquinas, que están en nuestra
sangre y circulación, y en una

serie de actividades que no son
sólo cerebrales. Por ejemplo,
también sabemos que se libera
leptina del tejido graso y actúa
sobre nuestro apetito. La grelina,
liberada por el estómago con el
ejercicio, también es capaz de
reducir el apetito. Pero, además,
hay sustancias vinculadas el
corazón, que se llaman
mioquinas y son citoquinas
musculares. De modo que hemos
encontrado que la actividad física
es capaz de beneficiar una serie
de situaciones de todo el
organismo”, explicó a su turno
Franchella.

En palabras del deportólogo y
cardiólogo, además de sus
beneficios ya identificados en la
rehabilitación cardiovascular en
personas con un corazón
debilitado, en el cerebro “se han
visto muchísimas actividades y
zonas, que ya las identificó la
medicina, que la actividad física
es capaz de mejorar”. “Esto puede
ocurrir con la realización de
ejercicio de forma aguda o más
sostenida. Hemos aprendido que
hay liberación de sustancias,
como la serotonina, dopamina y
otras sustancias más conocidas,
que tienen que ver con la
concentración, la sensación de
felicidad y serenidad, y el manejo
de situaciones como el estrés”,
indicó.

“Cualquier situación que sea
capaz de mejorar funciones de la
corteza prefrontal puede mejorar
una serie de funciones que están
conectadas con la concentración,
la atención, la memoria, la
inteligencia y otras que están
muy vinculadas al mundo
moderno”, resaltó Franchella.

Cuáles son las enfermedades
que podrían enfrentarse con este
avance

El impacto positivo de la
actividad física en el organismo y
la salud mental es innegable y la
ciencia, día a día, lo refuerza con

diversos estudios. Sin embargo, el
trabajo realizado por Suzuki
evidencia un nuevo horizonte:
cómo podría aplicarse el ejercicio
como tratamiento y ante qué
patologías neurológicas.

“Estos son beneficios directos de
la actividad física sobre el cerebro
ya demostrados. Sin embargo aún
no hablamos de las
comorbilidades: la hipertensión,
la diabetes, la dislipemia. Desde
hace años se comprobó que el
ejercicio también puede colaborar
en su control. Sin dudas, el
cerebro, como todo órgano del
cuerpo, está nutrido y oxigenado
por arterias. El daño vascular
generado por factores de riesgo
también produce daño en las
arterias cerebrales con un
impacto cognitivo asociado”,
explicó Sinay.

Al tiempo que resaltó que, “sin
dudas, a la fecha, todos los
neurólogos recomendamos
cambios de hábitos saludables al
igual que hace años lo hacen los
cardiólogos y clínicos para
mejorar la protección y la
funcionalidad del órgano que
estudiamos. Los cambios de
hábitos son indispensables pero
no suficientes y es importante
tener en cuenta que además de
ellos contamos con tratamientos
farmacológicos que deberán ser
implementados de acuerdo a cada
patología”.

Por su parte, Baldoncini añadió:
“Protege contra el deterioro
cognitivo. El ejercicio regular se
ha asociado con un menor riesgo
de desarrollar enfermedades
neurodegenerativas, como el
Alzheimer y el Parkinson. Se cree
que puede proteger las
estructuras cerebrales y reducir la
acumulación de placas amiloides
características de estas
enfermedades. Además, mejora la
calidad del sueño porque al
realizarlo de forma regular puede
ayudar a controlar el ciclo del

sueño, facilitando que sea más
profundo y reparador. El descanso
adecuado tiene un impacto
positivo en la función cerebral, el
rendimiento cognitivo y el estado
de ánimo”.

“Además de hablar de patologías
que podrían beneficiarse, primero
está la prevención primaria. O
sea, la prevención y la mejoría de
funciones en personas que no
han tenido afecciones y
enfermedades, por lo tanto será
de muy buena aplicación para
toda la población”, analizó
Franchella. Y agregó: “Por
supuesto va a poder ayudar en
una serie de situaciones, pero es
seguro que más adelante va a
tener una aplicación mucho más
puntual”.

Mientras que Baldoncini añadió:
“No solo mejora el rendimiento
de nuestro cerebro. Es importante
la realización de actividad física
porque también mejora el
rendimiento cardiovascular, la
capacidad de nuestros pulmones
y la resistencia muscular”.

“La actividad física tiene una
gran correlación en el efecto que
puede tener a nivel cerebral, pero
sabemos que tiene una serie de
actividades, que hoy conocemos
a través de las mioquinas, de la
citoquinas, de las sustancias que
se liberan durante la actividad
física; que tienen que ver con la
concentración, la atención, la
memoria, la sensación de
serenidad, la felicidad, el manejo
del estrés. Pero que también se
vinculan con el manejo de
funciones de otros órganos, ya
que dentro de la zona del cerebro
tenemos la regulación de otros
aspectos de nuestro cuerpo. Me
parece muy interesante que se
plantee como el comienzo de una
serie de alternativas que se
suman a las que puedan ser
diagnósticos de enfermedades y
de medicamentos”, concluyó
Franchella.
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Por María Esther Beltrán
Martínez    
CIUDAD DE MÉXICO.

Por segunda ocasión el tema de
la bicicleta lo presenta la
promotora, Cultura en Bicicleta,
encabezada por la periodista Pilar
Jiménez Trejo, su fundadora. La
exposición se presenta en la
Fundación Sebastián, en la Ciudad
de México, hasta el 1 de julio.

El motivo de la muestra fue
celebrar el Día Mundial de la
Bicicleta. Cuenta con casi un
centenar de obras —pinturas,
esculturas, dibujos, gráficas,
fotografía y arte objeto— se le
hace homenaje a este artículo
libérrimo, autónomo, cotidiano,
personal y lúdico.  Las obras son
creación de artistas mexicanos de
gran trayectoria artística.
Algunos de ellos se les reconoce a
nivel internacional.

Los artistas son:  Fernando
Aceves Humana. Aldo Alcota.
Gabriela Arévalo. Ricardo Arjona.
Lola Argemí. Magali Ávila. Chica
Ayala. Claire Becker. Juan
Berruecos. Fil Calixto . Lorena
Camarena. Alberto Castro Leñero.
Margarita Chacón Bache. Enrique
Chiu. Jesús Cruz. Rogelio Cuéllar.
Paloma Díaz. Hermes Díaz. EH?¿.
Alejandro Escalante. Aldo Flores.
Demián Flores. René Freire. Ana
Fuentes. Antonio Gritón. Pilar
Goutas, Paola Luis Hernández
(Payos). Corina Herrera Franco.
Jazzamoart. Pedro de Jesús.
Christa Klinckwort. Arturo
Lazcano. Aidée de León. Mayra
León. Enrique León. Isabel Leñero.
Alina López Cámara. Gabriel
Macotela. MarLeón. Eric Martel.
Héctor Massiel. Octavio
Moctezuma. Filogonio Naxin.
Jorge Panameño, Roberto Parodi.

Carmen Parra. Alejandro Pizarro
Ortega. Néstor Quiñones. Beatriz
Rebollo. Martín Rentería. Jesús
Reyes Cordero. El Reynito.
Gerardo Rivera Kura. Cecilias
Rodarte. Rodrigo Rodríguez.
Rubén Rosas. Sebastian. Mariana
Salido. Emilio Gerardo Sánchez.
Emilio Sánchez Díaz. Pablo
Sánchez (Rey). Juan San Juan
Rebollar. Luis Manuel Serrano.
Luciano Spanó. Eloy Tarcisio.
Adonay Vásquez. Alejandro
Vázquez Suárez. Leticia Vieyra.
Álvaro Viteri González. Barry
Wolfryd. Ernesto Zeivy.

“En la muestra se ven piezas
sobre bicicletas de todos tipos,
todas con gracia, color, poesía; en
ellas se funde la tradición popular
y la académica, la prolongación y
la ruptura, la fantasía y el
realismo, lo terrible y el humor
negro, el saudade, la serenidad o

La exposición Tour Arte
sobre ruedas, en torno a
las bicicletas, se presenta
en Fundación Sebastián



la fiesta ante la creación”, explica
Jiménez  Trejo.

Trabajar a favor de la cultura es
una labor que tiene como
objetivo este proyecto que utiliza
la bicicleta que es utilizada por
igual en los países de primer
mundo, los que están en vías de
desarrollo y en los
subdesarrollados, la democracia
de la bicicleta sigue la carrera con
la misma emoción que el impulso
del arte. Bajo esta consigna,
Cultura en Bicicleta convocó a
más de 60 artistas visuales a la
exposición “Tour Arte sobre
ruedas”. 

La muestra, se realiza en el
marco de la conmemoración que
el mundo hace a este invento que
cambió la historia, revolucionó el
transporte, mejoró la salud y la
economía, es amigable con el
medio ambiente y ha continuado

su evolución desde hace 200
años, explica la periodista.

Cultura en Bicicleta, busca
acercar al público a la cultura y
mostrar obras de arte que se
encuentren al alcance del público.
Pero enseñando que el arte es una
inversión. Además de embellecer
diversos lugares, es una forma de
reflexión social.

Presentar estas obras hace
posible que el visitante aprecie
diferentes técnicas del arte
plástico. Formas de acercar el
pensamiento del artista con
diversas formas, colores y
expresiones artísticas que pueden
identificarse todos los que las
vean. 

El proyecto de Jiménez Trejo es
apoyar los trabajos culturales y
dar a conocer las diferentes
actividades no sólo de México
sino a nivel internacional.
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Infobae 
Junio está a punto de quedar

atrás, pero eso no impide que
llegan a los servicios de
streaming algunos de los títulos
más esperados del verano. Por un
lado, se lanzará el primer
volumen de la tercera temporada
de The Witcher, protagonizada
por Henry Cavill. La serie Jack
Ryan está lista para decir adiós
con el lanzamiento de su cuarta y
última temporada que tiene como
cabeza de reparto a John
Krasinski, quien además es
productor del proyecto de Prime
Video.

Una de las películas animadas
más esperadas del año también
llegará estos días. Se trata de
Nimona, última apuesta de Blue
Sky Studios antes de que cerrara
tras la compra de 20th Century
Fox por parte de Disney. En
cuanto a reality shows, llegarán
una nueva entrega de uno de los
shows más populares de Netflix,

¿Es pastel?, en el que los
participantes deberán descubrir
si elobjeto que están viendo en
una delicia culinaria o no. A
continuación, repasa el contenido
que se lanzará esta semana en
Netflix, Prime Video, Star+,
Paramount+, Disney+ y HBO
Max.

Disney Gallery / Star Wars:
The Mandalorian (28 de

junio)
Una serie documental de ocho

episodios que muestra el detrás
de escena de la tercera temporada
de The Mandalorian. Cada
capítulo explora una faceta
diferente del primer programa de
televisión live-action de Star Wars
por medio de entrevistas,
grabaciones detrás de escenas y
conversaciones de mesa redonda
presentadas por Jon Favreau. Se
estrena en Disney+.

Músculos y caos: Una versión no
autorizada de Gladiadores
americanos (28 de junio)

Esta docuserie explora el éxito
del popular programa de TV de
los 90 Gladiadores americanos y
explica cómo casi llega a su fin
antes de comenzar. Se estrena en
Netflix.

American Underdog: la
historia de Kurt Warner (28

de junio)
Esta película biográfica narra la

increíble trayectoria del jugador

más valioso de la NFL y mariscal
de campo del Salón de la Fama
Kurt Warner, quien pasó de
abastecer los estantes de un
supermercado a convertirse en
una estrella del fútbol americano.
La historia contará los inicios del
atleta hasta cómo el apoyo de su
familia, su esposa y sus
entrenadores hace que persevere
y logre sus metas. Se estrena en

“Jack Ryan”, “The Witcher” y “Nimona” entre los
estrenos del 26 de junio al 2 de julio en streaming
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Prime Video.
The Witcher Temporada 3

Vol. 1 (29 de junio)
Mientras monarcas, magos y

bestias del continente compiten
para capturarla, Geralt lleva a Ciri
de Cintra a la clandestinidad,
decidido a proteger a su familia
recién reunida contra aquellos
que amenazan con destruirla.

Encargada del entrenamiento
mágico de Ciri, Yennefer los lleva
a la fortaleza protegida de
Aretuza, donde espera descubrir
más sobre los poderes sin
explotar de la niña; en cambio,
descubren que han aterrizado en
un campo de batalla de
corrupción política, magia oscura
y traición. Deben contraatacar,
arriesgar todo o arriesgarnos a
perderse los unos a otros para
siempre. Se estrena en Netflix.

Jack Ryan Temporada Final (30
de junio)

Cuarta y última temporada de
Jack Ryan de Tom Clancy. Como
nuevo director adjunto de la CIA,
Jack se encarga de destapar la
corrupción interna y al hacerlo,
descubre una serie de
operaciones que amenazan al
país. Pronto, Jack y su equipo
revelan la convergencia de un
cártel de drogas con una
organización terrorista que pone
en riesgo el sistema que siempre
ha luchado por proteger. Se
estrena en Prime Video.

Margaux (30 de junio)
Un grupo de amigos de la

universidad alquila una casa
inteligente para pasar un fin de
semana de fiesta. Más tarde,
comienzan a darse cuenta de que
Margaux, el sistema de IA súper
avanzado de la casa, tiene
diseños siniestros para ellos.
Madison Pettis, Vanessa Morgan
y Richard Harmon son miembros
del reparto. Se estrena en
Paramount+.

Nimona (30 de junio)
Según su argumento oficial, un

caballero en un mundo medieval
futurista es incriminado por un
crimen que no cometió, y la única
que puede ayudarlo a demostrar
su inocencia es Nimona, una
adolescente traviesa que resulta
ser una criatura que cambia de
forma. Es una historia épica sobre
encontrar amistad en las
situaciones más sorprendentes, y
aceptarte a ti mismo y a los
demás por lo que son. Se estrena
en Netflix.

¿Es pastel? Temporada 2 (30 de
junio)

En esta nueva temporada de la
competencia de pastelería,
artistas reposteros regresan para
enfrentarse a más desafíos
altamente creativos. Se estrena en
Netflix.
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Infobae 
Código abierto se refiere a un

tipo de software cuya fuente está
disponible y puede ser
modificada y distribuida por
cualquier persona. Esto significa
que el programa en sí mismo no
está oculto y la comunidad puede
acceder a su código, estudiarlo,
mejorarlo y compartirlo con
otros.

Por ejemplo, una persona tiene
una receta de galletas única, si
decide mantenerla en secreto solo
ella podrá hacer esas galletas y
nadie más conocerá el proceso.
Sin embargo, si opta por
compartirla, cualquiera puede
acceder a ella, replicarla y,
además, modificarla. Esto abre la
posibilidad de que otras personas
aprendan la receta y desarrollen
variantes nuevas.

Esta modalidad ha permitido
que una amplia gama de
desarrolladores, desde
aficionados hasta grandes
empresas, aporten sus
conocimientos y experiencias
para mejorar el software.
Además, el código abierto ha
demostrado ser un motor de
innovación ya que permite a los
usuarios personalizar y ampliar
las capacidades.

Principios del código abierto
Están diseñados para fomentar

la libertad, transparencia y
colaboración en el desarrollo y
uso del software. Algunos de los
principios clave del código
abierto son:

Libertad de uso: permite a los
usuarios utilizar el software sin
restricciones tanto para fines
personales como comerciales.
Esto permite a los usuarios
estudiar cómo funciona el
software y realizar
modificaciones, según sea
necesario.

Desarrollo ágil de ideas: se
promueve la creación rápida de
prototipos, lo cual implica que los
miembros del equipo generen y
compartan versiones
preliminares con frecuencia. Este
enfoque fomenta una cultura de
experimentación, permitiendo
mejorar y avanzar en los cambios
que funcionan y descartar los que
no son efectivos.

Igualdad basada en el mérito:
las decisiones se toman por
consenso, pero también se
prioriza el éxito. Las mejores
ideas reciben mayor apoyo y
esfuerzo por parte de la
comunidad de código abierto, sin
importar el origen o la posición

social de los participantes.
Derecho a modificar: los

usuarios tienen la libertad de
modificar el software según sus
necesidades. Pueden adaptarlo,
corregir errores o agregar nuevas
características.

Distribución libre: se puede
repartir las copias del software de
código abierto a otros. Esto
permite compartir sus beneficios
con la comunidad.

Colaboración: fomenta el
trabajo entre desarrolladores y
usuarios. Las personas pueden
contribuir con sus conocimientos
y habilidades para mejorarlo y
compartir esos cambios con la
comunidad.

Transparencia: los procesos de
desarrollo y toma de decisiones
son visibles para la comunidad.

Licencias abiertas: se distribuye
bajo licencias que protegen los
derechos y la libertad. Estos
permisos garantizan que el
software siga siendo abierto y
que se respeten los principios del
código abierto.

Software de código abierto y
otros tipos

La principal diferencia entre el
software de código abierto y otros
tipos de software está en el
acceso al código fuente y las
restricciones en su uso,
modificación y distribución. En el

software de código abierto, los
usuarios pueden acceder al
código fuente, modificarlo y
distribuirlo libremente.

Por el contrario, el software
propietario oculta el código
fuente, tiene limitaciones en el
uso y distribución, y requiere
permisos del propietario para
hacer modificaciones. El software
de código abierto fomenta la
transparencia, la colaboración y

la libertad en el desarrollo y su
uso, mientras que otros tipos
pueden tener restricciones
impuestas por el propietario y
menos flexibilidad para los
usuarios.

Latin Code Week
La iniciativa regional de SAP y

Junior Achievement (JA) Américas
comienza su octava edición en
nueve países de América Latina.
El programa busca capacitar a

jóvenes en herramientas
tecnológicas y habilidades del
futuro, alentándolos a estudiar
carreras relacionadas con STEM.

En esta edición los estudiantes
desarrollarán aplicaciones para
promover la eficiencia energética
y crear modelos de negocios
sostenibles

Para inscribirse se debe acceder
a la página latincodeweek.org y
seguir los pasos.

Qué es código abierto y para qué sirve
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Las Fuerzas Armadas de Ucrania

anunciaron hoy nuevos avances
en el este y el sur del país, al
tiempo que los dirigentes
ucranianos pidieron a sus socios
que aceleren el envío de armas
para aprovechar las tensiones
provocadas por la rebelión del
grupo Wagner en las estructuras
de poder rusas.

Aunque el motín de Wagner no
parece haber cambiado la
dinámica en los teatros de
operaciones, la viceministra de
Defensa de Ucrania, Hanna
Maliar, informó este lunes de
nuevos avances “de entre uno y
dos kilómetros” en los alrededor
de la ciudad de Bakhmut, en la
provincia de Donetsk.

También en Donetsk, pero
tocando ya a la región vecina de
Zaporizhzhia, las tropas
ucranianas recuperaron la
localidad de Rivnopil, según la
viceministra. Este pueblo está
situado entre Makarivka y
Novodarivka, dos de las
localidades reconquistadas por
Ucrania durante su avance hacia
el sur en esta contraofensiva.

El Ministerio de Defensa ruso
aseguró poco después del
anuncio de Maliar haber repelido
cuatro ataques de Ucrania en la
zona de Rivnopil.

En una intervención a distancia
ante el Consejo de Exteriores de
la Unión Europea (UE), el jefe de
la diplomacia ucraniana Dmitró
Kuleba dijo en referencia al motín
ya sofocado de los Wagner en
Rusia que “Rusia es más débil
cada día”, y pidió a los países
comunitarios que redoblen el
envío de armamento a Ucrania
para aprovecharlo.

En la misma línea se pronunció
el asesor presidencial ucraniano
Mijailo Podoliak, que advirtió de
los riesgos que supone la

situación de inestabilidad en
Rusia y pidió a los países
occidentales “que suministren a
Ucrania todo lo que necesite para
darle el golpe final al Estado de
Putin”.

Mientras en Rusia, las
autoridades levantaron el
régimen de operación
antiterrorista declarado el fin de
semana en Moscú y Vorónezh
para hacer frente a la rebelión de
Wagner, sofocada el sábado tras
aceptar el líder de los
mercenarios, Evgueni Prigozhin,
un acuerdo que le garantiza
protección en el exilio de
Bielorrusia.

Uno de los protagonistas de los
hechos que llevaron al
alzamiento, el ministro de
Defensa ruso, Serguéi Shoigú,
reapareció por primera vez tras el
motín inspeccionando un puesto
de mando avanzado de las
unidades rusas que combaten en
Ucrania, según el Gobierno ruso.

Prigozhin se declaró en rebeldía
para poner solución a la supuesta
falta de liderazgo de Shoigú y del
jefe del Estado Mayor, Valeri
Gerásimov, a los que
responsabiliza de la muerte de
unos “100.000 soldados rusos”.

También este lunes, el ministro
de Exteriores de la Federación
Rusa, Serguéi Lavrov, dijo que las
autoridades rusas investigan la
posible implicación de servicios
de inteligencia occidentales en el
alzamiento de los Wagner.

“Vi cómo informaban de los
sucesos en Rusia. En particular la
CNN, si mal no recuerdo, informó
que la inteligencia
estadounidense sabía con varios
días de antelación de los
preparativos del motín, pero
decidió no comentarlo a nadie,
por lo visto con la esperanza de
que la rebelión tuviera éxito”,
declaró Lavrov.

La embajadora de Estados

Unidos en Rusia, Lynne Tracy,
afirmó este domingo que
Washington “transmitió señales”
a Moscú de que no tenía nada que
ver con estos acontecimientos.

En su discurso a la nación del
domingo por la noche, el
presidente ucraniano, Volodimir
Zelensky, pidió a la comunidad
internacional que preste más
atención a las advertencias
ucranianas de que Rusia habría

minado la central nuclear de
Zaporizhzhia y estaría
preparando allí un “acto de
terrorismo” nuclear.

Zelensky insistió en que ha
compartido la información en
posesión de Kiev que apuntaría a
esta posibilidad y pidió “medidas
específicas” para evitar una
catástrofe, esta vez nuclear, como
la de la presa de Nueva Kajovka,
en el sur de Ucrania, cuyo

desbordamiento tras ser
destruida provocó un desastre
natural y humanitario en la zona.

Ucrania asegura que Rusia voló
la presa con explosivos de forma
intencionada. El jefe del Estado
ucraniano ha recordado
repetidamente que su
administración había advertido
con anterioridad de que Rusia
había minado la infraestructura y
preparaba su voladura.

“Rusia es más débil cada día”: Ucrania empuja en el
frente y pide más armas para aprovechar la crisis de Putin
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